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22 июня – одна из самых трагических дат в истории на-
шей страны. В этот день 81 год назад началась Великая 
Отечественная война. Её зловещая десница обрушилась 
и   на  территорию Приднестровья. Фашисты вели бомбеж-
ку аэродрома и железнодорожной станции Тирасполя, мо-
стов через Днестр в Рыбнице и Бендерах. 

Для борьбы с врагом началась мобилизация. В первые дни 
войны 5% жителей Слободзейского района ушло на фронт, это 
около двух тысяч человек, примерно 600 из них – уроженцы 
Слободзеи. В июле началась эвакуация населения, предприятий, 

организаций и людей, вереницы колонн с семьями отправились 
на восток. Более 12 тысяч человек были эвакуированы. С 8 авгу-
ста 1941 по 11-12 апреля 1944 территория нашего района была 
оккупирована немецко-румынскими захватчиками.

В память о тех событиях, о героях, которые встали на защи-
ту своей Родины в 1941 году, кто победил фашизм в 1945 году, 
в России, Приднестровье и других странах (в этом году их более 
30) прошла акция «Свеча памяти».

Руководители города и района, депутаты, сотрудники местных 
организаций и учреждений, общественники и жители города 
собрались 22 июня в 4 часа утра на Мемориале Славы в Сло-
бодзее. Среди участников митинга-реквиема было много юных 
горожан, им дальше нести вахту памяти о событиях Великой 
Отечественной войны и тех, кто ценой своей жизни отстоял мир 
и свободу будущих поколений.

Коллектив районного Дома культуры в театрализованной 
композиции воспроизвёл события, прошедшие 22 июня более 

восьмидесяти лет назад, когда мирную жизнь граждан Совет-
ского Союза прервала война. Воспитанники образцового танце-
вального ансамбля «Ритмик-данс», учащиеся старших классов 
местных школ представили тематические танцы, инсценировки, 
читали стихи и прозу о Великой Отечественной.

К горожанам обратился глава Государственной администра-
ции Слободзейского района и города Слободзея В.В. Тищенко. 
«22 июня – это день памяти и скорби для всей нашей респу-
блики, потерявшей за четыре военных года практически пятую 
часть населения. Для нашей Родины этот день стал испытанием 
на прочность национального духа, днём, показавшим сплочён-
ность всех народов Советского Союза», – отметил Василий Ва-
сильевич, подчеркнув, что память о событиях тех лет навсегда в 
сердцах приднестровцев, и мы не допустим искажения истории 
Великой Победы. – Мы всегда будем помнить, что красноар-
мейцы своими жизнями оплатили мирную жизнь не только всех 
республик Советского Союза, но и Европы. Стереть из нашей 
памяти сам факт героической борьбы советского народа в годы 
войны невозможно».

На протяжение всего митинга-реквиема в руках у слободзей-

цев горели свечи. В продолжение мероприятия юные артисты в 
ходе театрализованной постановки разместили свои лампады на 
композиции в виде Вечного огня. После этого состоялось возло-
жение цветов к гранитным плитам Мемориала Славы. Десятки 
свечей озарили священное место города.

Акция «Свеча памяти» была организована и в сёлах Чобручи, 
Парканы, Коротное, Незавертайловка, Глиное, Терновка, Кицка-
ны и Владимировка.

Д. БОРОВИНСКАЯ.
В. ЛИПОВАН.

Фото В. ЗАТЫКИ.

19 июня по всему Приднестровью проходили памятные меро-
приятия, посвященные 30-летию Бендерской трагедии. С утра 
во всех храмах состоялись поминальные службы. Президент 
ПМР принял участие в богослужении в Преображенском соборе 
Бендер.

В память о событиях 92 года от здания госадминистрации Бен-
дер пешая колонна в составе руководителей страны, защитников 
и семей их погибших товарищей, представителей общественных 
и патриотических организаций, суворовцев, юнармейцев, каде-
тов, школьников, студентов, горожан направилась к Мемориалу 
Памяти и Скорби. Президент В.Н. Красносельский по заверше-
нии церемонии возложения цветов на мемориале пообщался 
с прессой. Вадим Николаевич наряду с другим прокомментиро-
вал выделение Молдове финансовой помощи в военной сфере, 
говорил о переговорном процессе.

Светлана Сергеевна Красносельская посетила Бендерский 
центр матери и ребенка. По традиции супруга Президента вру-
чила цветы и подарки молодым мамам, чьи малыши появились 
на свет не только 19 июня, но и в преддверии этого дня.

Проведенную «Регату памяти», траурное шествие по Днестру 
возглавил президентский экипаж. В.Н. Красносельский – мно-
гократный участник памятного мероприятия и кандидат в масте-
ра спорта СССР по академической гребле – прошел по Днестру 
в составе ветеранской восьмерки. Гребцы возложили венки на 
воду. В 16:45 (время вероломного вторжения военных формиро-
ваний РМ в мирные Бендеры) была объявлена общереспубли-
канская минута молчания.

Ежегодно 19 июня на Аллее Героев проходят памятные меро-
приятия. Митинг-реквием провели и в этот раз. К участникам 
обратился Глава государства. «У нас 19 июня – день траура, 
День Бендерской трагедии, а в Молдове этот день отмечают па-
радами, чествуют бойцов-волонтеров, комбатантов, чтят их как 
героев, якобы защищавших единую и неделимую Молдову, кото-
рой на деле-то уже не было, она была разрушена руководством 
самой Молдовы. То, что основано на лжи, будущего не имеет, 
– выразил уверенность В.Н. Красносельский. – Память жива. 
Будущее у Приднестровья только одно – независимая признан-
ная Приднестровская Молдавская Республика. Иначе нельзя, не 
имеем права».

Президент почтил память защитников Приднестровья. 
В.Н. Красносельский возложил цветы к памятным знакам.

Подготовил О. ГАВРИЛОВ.
Фото пресс-службы Президента.

ЗАЖЖЕМ  СВЕЧУ  И  ПОМОЛЧИМ…

В конце прошлой недели комиссия Министерства сельского 
хозяйства и природных ресурсов Приднестровья с целью провер-
ки рациональности и эффективности землепользования, разви-
тия орошения, прогноза на урожай объехала поля нашего рай-
она. Эксперты во главе с исполняющим обязанности министра 
О.И. Дилигулом побывали в фирмах «Агросид», «Плантатор», 
«АгроМир», «ЕвроРостАгро», «Бивани», «Экспедиция Агро», 
«СолнцеДар», «Сандика», «Петровский». 

Из 58 тысяч га земель сельхозназначения в районе более 
15 тысяч находится под поливом. 14 тысяч га из них обслужи-
вает ГУП «Оросительные системы Приднестровья», 1200 га 
орошаются благодаря собственным насосным станциям земле-
пользователей. Кроме того, примерно на 1200 га ведется стро-
ительство мелиоративных систем. 

Естественно, что на землях, находящихся под орошением, – 
хорошие виды на урожай. Участки без полива в основном в удов-
летворительном состоянии. Однако в целом погодные условия 
скажутся на общем валовом объёме зерновых – он будет, по 
прогнозам, ниже прошлогоднего. Участники объезда обратили 
внимание на то, что на полях стало заметно меньше вредных 
карантинных растений. Это значит, землепользователи добро-
совестно и своевременно проводят комплекс фитосанитарных 
мероприятий по борьбе с опасными сорняками.

Главный специалист управления строительства, архитекту-
ры, дорожного и жилищно-коммунального хозяйства и земель-
ных ресурсов Госадминистрации района и г. Слободзея Ф.С.  Цы-
бульский, участвуя в работе комиссии, обратил внимание на 
прогрессивные технологии посева кукурузы и подсолнечника, где 
вовремя провели обработку гербицидами, что, безусловно, ска-
жется на эффективности труда землепользователей.

Уборка первой группы зерновых в нашем районе вот-вот нач-
нется. Сколько она продлится, и какой будет жатва, во многом 
зависит от капризов погоды.

ПАМЯТЬ  О  ТРАГЕДИИ  
ЖИВА

Многое удаётся аграриям, стремящимся развивать сель-
хозпроизводство с применением современных технологий, осва-
ивающих органическое земледелие. В этом убедились участники 
объезда полей. Так, в ООО «Сельскохозяйственная фирма «Экс-
педиция Агро» для обработки посевов от вредителей применя-
ют дроны, в полной мере осваивается органическое земледелие. 
Ныне по осеннему посеву ржи посеяли зерновую кукурузу, та-
ким образом сохранили влагу в почве, сдержали рост сорняков, 
не затратили средства на обработку поля от сорняков и т.д. 
Выращиваемые здесь более полутора десятков сельхозкультур 
позволяют организовать полноценный севооборот, сохранять 
плодородие почвы, что способствует получению высоких уро-
жаев. В хозяйстве разработаны конкретные технологические 
планы уборки зерновых 2022 года с учетом сроков посева, со-
ставлен график движения уборочных комбайнов по полям по 
мере созревания хлебов, созданы звенья по техническому обслу-
живанию техники. На днях наша корреспондентская группа по-
бывала в этой агрофирме. 

В ООО «Экспедиция Агро» уже идет уборка зеленого горош-
ка. Управляющий А.А. Садковский отметил, что, учитывая по-
годные условия региона, чтобы минимизировать губительное 
влияние засухи на развитие сельхозкультур, на фирме ежегодно 
увеличивают количество поливных гектаров. В прошлом году 
протянули 5 км водонапорной трассы, приобрели и установи-
ли дополнительно четыре поливальных агрегата, что позволи-
ло в текущем году увеличить орошаемые площади примерно 
на 300 гектаров. Всего поливаются здесь 1600 гектаров из 3500, 
которые обрабатывает предприятие. 

На зерновом клине, акцентировал наше внимание Андрей 
Андреевич, были занижены нормы высева. Таким образом ре-
шили нивелировать недостаток влаги в почве на богаре. У рас-
тений при таком посеве больше площади для впитывания влаги, 
и за счет этого надеются получить высокий урожай. 750 гек-
таров пшеницы, 200 – ячменя и 500 гектаров рапса предстоит 

КАК  ДЕЛА,  ЗЕМЛЕДЕЛЕЦ? убрать коллективу фирмы в этом сезоне. «Ныне же кипит ра-
бота, да день мал», – эта поговорка характеризует нынешнюю 
ситуацию в «Экспедиции Агро». Механизаторы обмолачивают 
зеленый горошек. Во время уборки два комбайна круглосуточно 
в полях. Экипажи Юрия Алексеевича Холостенко с напарником 
Виктором Алексеевичем Гузём и Александра Ивановича Граба-
ровского с Иваном Васильевичем Долженко, меняя друг друга, 
без перерыва убирают витаминную продукцию. Остановки бы-
вают лишь во время приема пищи и промывки рабочих агрега-

тов комбайнов. Дело в том, что горох низкий и жатка довольно 
быстро забивается. Так что, каждые 3-4 часа комбайнеры вы-
нуждены проводить её техуход. 

Наличие собственных перерабатывающих мощностей – зна-
чительное преимущество фирмы перед аналогичными земле-
пользователями. Вывозится продукция с поля прямо на завод 
Детского питания в Тирасполь. В день приезда на этой операции 
трудились Александр Владимирович Окольничев, Андрей Спи-
ридонович Табак и Иван Алексеевич Лисица.

Заметим, 267 гектаров занимает зеленый горошек на предпри-
ятии. По словам управляющего, ранней весной были небольшие 
заморозки, культура получила стресс и подошла к уборке нерав-
номерно. Начали уборку 9 июня. Оперативно убрали 80 гекта-
ров, потом сделали паузу, пока на очередном поле горошек не до-
шёл до восковой спелости. Как только в заводской лаборатории 
определили производственную степень созревания, уборочный 
процесс в поле стал набирать обороты. Наступила для механиза-
торов во всех смыслах жаркая пора. 

О. СОВМЕСТНОВ.
ИННА АЛЕКСАНДРОВА,

студентка 1 курса кафедры журналистики ПГУ.
Фото В. ЗАТЫКИ.

P.S. Когда верстался номер поступило сообщение от 
Ф.С. Цыбульского, что в районе началась уборка зерновых 
I группы. В «Плантаторе» и «ЕвроРостАгро» обмолачивают 
озимый ячмень.
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Ко  Дню  работника  культуры

Вести  из  п. Красное

Наши  юбиляры

Один из самых волнующих моментов в жизни — окончание 
школы. Позади беззаботное детство и школьная пора: уроки, 
шумные перемены, первая любовь, розовые мечты и т.д. Впере-
ди – романтика самостоятельности, студенчество, новая жизнь,  
манящая неизведанностью пути.

Выпускной вечер – романтический финал длинной школьной 
дороги, яркий праздник, который остаётся в памяти навсегда. 
Для выпускников Краснянской школы в нынешнем году он про-
шёл 17 июня. К этому дню школа похорошела, принарядилась. 
Изменили свой облик теперь уже бывшие одиннадцатиклассни-
ки: парни – в строгих костюмах, девушки – в красивых вечерних 

платьях. Площадка перед школой, где проходил праздник, кра-
сочно оформлена, обращали на себя внимание плакаты с надпи-
сями: «В добрый путь, дорогие выпускники!», «Счастья и удачи 
вам!», «До свидания, школа!», «Прощай, детство!».

В празднике принимали участие глава местной администра-
ции Л.В. Кучинская, учителя, родители, выпускники, школьни-
ки.

С окончанием школы виновников торжества поздравила ди-
ректор Краснянской СОШ А.С. Деревянко, прозвучали и роди-
тельские напутствия. Долгожданный момент вручения аттеста-
тов, грамот за успехи в учебе, активное участие в спортивной 
и общественной жизни – документальное свидетельство до-
стигнутого выпускниками за одиннадцать школьных лет. Песни 
и стихотворения в их исполнении стали украшением праздника. 
С особым волнением классный руководитель М.В. Овсянникова 
обратилась к своим воспитанникам. Непросто педагогу расста-
ваться с теми, которые стали для неё такими родными. Их тро-
гательные слова благодарности классному руководителю, учите-
лям и родителям звучали искренне, вызывали волнение и слезы 
переживаний. И вот, наступил самый волнительный момент – 
последний вальс – апофеоз праздника. До свидания, школа!

ЕЛИЗАВЕТА БОГОРОШ,
студентка 1 курса кафедры журналистики ПГУ.

Свой творческий путь коллектив «Юникс-Ритм» начал в не-
простом для Приднестровья 1992 году. Сразу же после окон-
чания школы юная Марина Черниченко устроилась на работу 
в Парканскую школу №1 и создала здесь небольшой танцеваль-

ный кружок, который после долгих обсуждений стал называть-
ся «Юникс-Ритм». Спустя годы руководитель получила высшее 
профессиональное образование, продолжает и сегодня постоян-
но повышать свой уровень квалификации на различных курсах.

Совсем еще юную Марину привела в танцевальный кружок 
Дома культуры её тетя Н.И. Николаева. «Так началась моя тан-
цевальная жизнь. Любовь к этому виду искусства повлияла на 
выбор профессии и связала мою жизнь с хореографией», – гово-
рит Марина Григорьевна. 

Первоначально в коллективе занималось до 20 человек. Пер-
вым изученным танцем стал болгарский «Ръченица». «Мне 
очень нравились народные танцы и хотелось показать ребятам 
культуру и обычаи нашего болгарского народа. Помимо этого, 
мы разучивали и испанские, и еврейские танцы, готовили народ-
ные и эстрадные постановки», – вспоминает руководитель. 

Поработав некоторое время на базе школы, коллектив перешёл 
под кров Дома культуры. Сегодня в «Юникс-Ритме» занимаются 
46 человек в двух возрастных группах от 13 до 20 лет. Четы-

режды танцевальный ансамбль подтверждал звание 
«Образцовый самодеятельный коллектив». В его ре-
пертуаре и сегодня много народных, эстрадных, со-
временных, военных и стилизованных постановок. 

Но, как и ранее, преобладают болгарские 
танцы. В этом, по словам М.Г. Черниченко, 
уникальность «Юникс-Ритма». Кроме хоре-
ографии, участники коллектива глубоко из-
учают болгарскую культуру, обычаи и тра-
диции. Костюмы по заказу шьют местные 
умельцы. Много сил и времени уходит на 
разработку дизайна нарядов. Марина Гри-
горьевна вместе с костюмером Екатериной Добровой 
и швеёй Татьяной Власовой решает, каким должен быть 
костюм очередного нового танца и только после этого 
приступают к пошиву.

За 30 лет коллектив покорил немало танцевальных 
площадок как в родном районе и республике, так и за 
рубежом. Он становился участником и победителем 
многочисленных конкурсов и фестивалей в Молдове, 
России, Греции, Болгарии, Турции. В его копилке немало 
дипломов, кубков и памятных подарков. «Там мы пред-
ставляли не только болгарскую культуру, но и культуру 
народов, проживающих в Приднестровье», – подчёрки-

Ветераны Великой Отечественной войны –  наша гордость 
и слава. К сожалению, время неумолимо, и все меньше про-
живает в районе этих героических людей. Среди трех ныне 
живущих участников боевых действий Г.А. Ширин. 

Григория Алексеевича Ширина из поселка Красное мы заста-
ли на деревянной лавочке, установленной возле его дома рядом 
с небольшим огородиком. Неторопливо повёл он рассказ о своей 
жизни. Из него мы узнали, что родился Григорий Алексеевич 
в 1926 году в деревне Новоникольское Приморского края Рос-
сии в многодетной семье. Григорий был вторым сыном в семье. 
После рождения пятого ребенка глава семейства Алексей Федо-
рович скоропостижно скончался. Григорию было семь лет. Все 
заботы по дому и хозяйству легли на плечи матери Марии Мина-
евны и её старших сыновей. Несмотря на то, что мужских рук в 
хозяйстве не хватало, жили дружно. Мать трудилась в колхозе, 
а после работы торопилась домой, где её ждали дети: Юрий, 
Григорий, Нина, Зоя и Валентина. Как и все матери, любова-
лась она детками, мечтала о хорошей доле для них, о долгой 
жизни, о безоблачном счастье. Так бы жили да радовались, 
только вмешалась война. В конце 1941 года старшего брата 
Юрия призвали на фронт.  Через три месяца он погиб под Ста-
линградом. На следующий год Григорий закончил 9 классов 
и сразу был призван в армию. Попал служить на Тихоокеан-
ский флот. Сначала был в учебном отряде на Русском острове, 
а в 1943 году зачислен матросом на 522-й тральщик 73-го ди-
визиона. В годы войны этот дивизион, который находился во 
Владивостоке, выполнял задания по защите кораблей и грузов, 
доставляемых из-за океана. Это была ленд-лизовская помощь 

от американских союзников. В морской порт Владивостока из 
далёкой Америки через Тихий океан под охраной боевых ко-
раблей шли военные транспорты с грузами для сражающейся 
Красной Армии. Фашисты прилагали все усилия, чтобы свести 
эту помощь на нет. В открытом море, словно хищники, рыскали 
их подводные лодки, нередко торпедируя транспорты. Большой 
урон наносила конвоям и вражеская авиация. С немалыми по-
терями, но транспорты с конвоями всё же достигали советских 
берегов. Вспоминает Г.А. Ширин свой поход в Америку. Было 
это в апреле 1945 года после смерти американского президен-
та Франклина Рузвельта. Советский конвой отплыл от берегов 
США 3 мая. В пути тральщик, на котором служил матрос Ши-
рин, был атакован немецкой подводной лодкой двумя торпеда-
ми. К счастью, ни одна из них не достигла цели благодаря опыт-
ному капитану и умелым действиям команды, совершившей 
своевременный маневр. Экипаж тральщика обнаружил подвод-
ную лодку и уничтожил ее глубинными бомбами. За этот бой 
Григорий Алексеевич был награжден орденом Отечественной 
войны II степени. После Победы над Германией команда траль-
щика, на котором служил Г.А. Ширин, приняла участие в войне 
против Японии. Демобилизовался матрос только в 1950 году. 
После службы Григорий работал на судоремонтном заводе во 
Владивостоке, там он встретил и свою будущую супругу. Ма-
рия, так звали девушку, трудилась в торговле. В 1939 году она 
вместе с семьей приехала из украинского села Градиницы, что 
на берегу Кучурганского лимана, на Дальний Восток. 

Молодые начали встречаться и вскоре поженились. 
До 1970 года Григорий Алексеевич и Мария Демьяновна тру-
дились в Приморье. В семье родились трое детей. Г.А. Ширин 
после судостроительного завода слесарил на кирпичном заводе. 
На Дальнем Востоке и встретили бы супруги старость, если бы 
не тоска жены по родному краю. В 1970 году семья переезжает 
в поселок Красное нашего района. Еще 16 лет Григорий Алек-
сеевич трудится на заводе «Октябрь» слесарем по ремонту элек-
тродвигателей, а Мария Демьяновна – в строительной бригаде. 
70 лет и семь месяцев прожили они вместе с женой. Два года 
назад Марии Демьяновны не стало. 

Сегодня Григорию Алексеевичу 96 лет. Несмотря на солид-
ный возраст, он не теряет оптимизма и бодрости духа. Живет 
в своем доме. За ним приглядывает старший сын Александр, 
который живет в поселке. Дочь Галина работает в Уренгое на 
железной дороге, а младший сын Леонид – водителем во Влади-
мирской области России. 

Когда началась Великая Отечественная война, Г.А. Ширину 
было лишь 15 лет. Через два года, став мастросом военного ко-
рабля, будучи еще совсем юным, он героически сражался с вра-
гом, затем ударно трудился, а ныне служит примером для тех, 
кто стремится строить свою жизнь, ориентируясь на высокие 
нравственные идеалы. 

А. ФИЛИППОВ.
Фото В. ЗАТЫКИ.

вает Марина Григорьевна.
В период пандемии коронавируса 

изменился формат проведения многих 
конкурсов, под него сумел подстроить-
ся и «Юникс-Ритм». Участвуя в конкур-
сах онлайн, завоёвывал первые и вто-
рые места. Нелегко было репетировать 
в период строгого карантина: сначала 
был перерыв, потом дистанционные 
занятия. «Конечно, отсутствие традици-
онных тренировок повлияло на участ-
ников, но желание и старание взяли 
верх, и сейчас они  занимаются с ещё 
большим усердием, чтобы наверстать 
упущенное», – отметила руководитель.

За 30 лет существования коллектива 
из-под его крыла вышло более 800 че-
ловек. Многие из них связали свою 
жизнь с педагогикой, медициной, сель-
ским хозяйством, экономикой, но есть 

те, кто посвятил свою жизнь хореографии. Среди выпускников 
коллектива директор парканского Дома культуры и руководи-
тель народного танцевального коллектива «Другари» Людмила 
Бахчеван, участница коллектива «Калинка» российского города 
Ногинск Катя Дулапчи. Продолжателем танцевальных и педаго-
гических традиций Марины Черниченко стала и её дочь Ана-
стасия, которая сегодня руководит образцовым танцевальным 
коллективом «Непоседы» местного ДК. Это первая ступень 
обучения танцам в Парканах, после которой ребята переходят 
в «Юникс-Ритм». К слову, мамой «Непосед» также является 
Марина Григорьевна, и в этом году у коллектива тоже юбилей – 
10 лет. Сейчас здесь занимаются 64 ребенка от 4 до 12 лет в трёх 

возрастных группах. Коллектив является участни-
ком многих сельских и  районных мероприятий, 
есть среди заслуженных наград и призовые места 
в международных конкурсах и фестивалях.

Свой 30-летний творческий путь старший брат 
«Непосед» «Юникс-Ритм» отмечает сегодня празд-
ничным концертом. Руководителем и участниками 
коллектива разных лет пройден достойный путь, 
а впереди – еще много ярких и незабываемых вы-
ступлений. Говоря о планах на будущее, М.Г. Чер-
ниченко отметила, что главная задача коллектива 
– радовать своего зрителя. «Будем покорять новые 
вершины, продолжать развивать свою культуру, 
упорно трудиться, чтобы достигать максимальных 
успехов в творчестве». Вот те цели, которые ставит 
перед собой и коллективом руководитель.

Д. БОРОВИНСКАЯ.
Фото из архива коллектива.

НА СНИМКАХ: первый состав коллектива, 
выпускники 1994 года; 

конкурс в г. Кишинев, 2020 год; 
М.Г. Черниченко.

          НЕ  ПОВТОРЯЕТСЯ 
ТАКОЕ  НИКОГДА

В  МНОГОЦВЕТЬЕ  БОЛГАРСКИХ  ТРАДИЦИЙ
Есть в нашем районе прекрасное и замечательное село Парканы. Его жители уже более 250 лет хранят болгар-

скую культуру и традиции. Сельчане разговаривают на болгарском языке, но с приднестровским колоритом, 
готовят как национальную болгарскую баницу, так и молдавские плацинды, украинские вареники и русские 
голубцы. Как и во всем Приднестровье, в Парканах в дружбе и согласии живут люди разных национальностей.

Большую роль в сохранении болгарской идентичности играют старожилы села, а также местные учрежде-
ния образования, культуры и их творческие коллективы. Один из них – образцовый танцевальный коллектив 
«Юникс-Ритм», который работает под руководством жительницы села, отличного работника культуры респу-
блики М.Г. Черниченко. 

ДОСТАВЛЯЛ  ЛЕНД-ЛИЗОВСКУЮ  ПОМОЩЬ
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О. Настасенко

Полезные  советыСпорт

Акт сверки на 01.06.2022 г. вступил в силу по долгу Бахчеван И.И. 
(прописан Слободзейский район, с. Парканы, ул. Свердлова, 38, бывший 
учредитель ООО «Школьник» г. Бендеры) перед Жуйковым П.А (г. Бенде-
ры). Долг по вложениям в ООО «Школьник» 105905 руб. ПМР (6500 у.е. 
в долларах США). Всего долг Бахчеван И.И. по вложениям и согласо-
ванной прибыли от продажи ООО (проект мебсалона) 203750 руб.ПМР. 
(12500 у.е. в долларах США).

Проблема безопасности дорожного движения – одна из самых 
актуальных, особенно в период летних каникул, когда увеличи-
вается количество дорожно-транспортных происшествий с уча-
стием детей. Все девчонки и мальчишки любят кататься на ве-
лосипедах, самокатах и роликах, а летняя пора позволяет делать 
это гораздо чаще. В сокращении ДТП с участием детей свою 
роль должны сыграть помощники автоинспекторов. 

8 июня в Слободзее прошел круглый стол с юными инспекто-
рами движения. Они встретились со старшим инспектором ДПС 
капитаном Вячеславом Георгицей. Сотрудник РОВД остановил-
ся на той части правил дорожного движения, которая связана 
с поведением юных пешеходов, водителей велосипедов и са-
мокатов. В ходе беседы капитан милиции ознакомил ЮИДов-
цев со статистикой дорожно-транспортных происшествий в ре-
спублике и районе в течение текущего года, сообщил, по чьей 
вине пострадали и погибли дети. За пять месяцев 2022 года в 
республике в четырёх авариях с участием детей один ребенок 
погиб и восемь получили травмы различной степени тяжести. 
Каждому участнику круглого стола была дана памятка, которая 
поможет ему в ходе исполнения обязанностей юного инспектора 
движения. 

ЕЛИЗАВЕТА БОГОРОШ,
студентка 1 курса кафедры журналистики ПГУ. 

На снимке: участники круглого стола.

Агрохозяйству в Слободзейском районе срочно требуются 
разнорабочие на период уборки урожая.

Оплата по контракту.
Доставка к месту работы и обратно за счет фирмы.

Обеспечивается питание.
Справки по тел.: (777) 16-352

С 30 мая по 1 июня состоялось первенство ПМР по мини-баскетболу сре-
ди юношей в Физкультурно-оздоровительном комплексе Ближнего Хутора. 
В соревнованиях приняли участие команды из городов Тирасполь, Бендеры, 
Дубоссары и села Суклеи. 

По результатам игр команда Суклейской ДЮСШ завоевала бронзовые ме-
дали.  Тренируют юных спортсменов молодые специалисты Илья Врадий 
и Ярослав Савин – выпускники Суклейской ДЮСШ и играющие тренеры. 
Победители и призеры были награждены грамотами и медалями соответству-
ющих степеней Государственной службы по спорту ПМР и мороженым от 
Федерации баскетбола ПМР.

18-19 июня «СДЮШОР №1» г. Бендеры провела открытое первенство шко-
лы по спортивной акробатике, посвященное памяти заслуженного тренера 
ПМР Ю.А. Табелева. Соревнования проводились во всех видах парно-груп-
повой акробатики по программам  юношеских разрядов.

В мужских парных упражнениях по программе I юношеского разряда 
победителями стали Максим Лопотенко и Ренат Ощепков, а по программе 
III  юношеского разряда – женская пара Александра Нефёдова, Таисия Носо-
лева и смешанная пара Арина Михалаки, Александр Погорельный. Подгото-
вили спортсменов тренеры-преподаватели Ксения Павловская и Иван Гарчев.

С. КУРЫЛЕВА,
директор Суклейской ДЮСШ.

На 76-м году ушел из жизни ветеран 
труда, «Заслуженный деятель физиче-
ской культуры и спорта ПМР», «По-
четный ветеран спорта ПМР» Михаил 
Александрович Бордиян.

Родился М.А. Бордиян 20 ноября 
1946 года в селе Чобручи Слободзейского 
района в семье колхозников. Во время обу-
чения в Чобручской средней школе №2 на-
чал заниматься гандболом. По окончании 
11 классов поступил в Кишиневский го-
сударственный университет на факультет 

«Физическое воспитание и спорт», который успешно закончил. По 
распределению стал трудиться преподавателем отделения ручного 
мяча в детской спортивной школе г. Тирасполь, откуда и был призван 
в ряды вооруженных сил. Службу закончил в звании старшего лей-
тенанта воздушно-десантных войск. Затем работал преподавателем 
физвоспитания ГПТУ №5 им. Ю.А. Гагарина в Тирасполе. Однако 
желание воспитывать учащихся в родном селе привело Михаила 
Александровича в Чобручскую среднюю школу №2, где он трудился 
учителем начальной военной подготовки и физического воспитания. 
Увлеченность делом, высокий профессионализм, организаторские 
способности стали основанием для его назначения заместителем 
директора по учебной части в ДЮСШ ДСО «Колхозникул», а затем 
– председателем районного добровольного спортивного общества 
«Колхозникул». 

Где бы ни трудился М.А. Бордиян, он не переставал заниматься со 
школьниками гандболом. В 1980 году решил отдать все свои силы и 
энергию любимому виду спорта – гандболу – и стал тренером-пре-
подавателем по этому виду спорта Слободзейской ДЮСШ №1. С об-
разованием Чобручской ДЮСШ №4 в 1983 году и  до окончания тру-
довой деятельности Михаил Александрович работал в спортшколе 
тренером-преподавателем, инструктором-методистом, директором. 

М.А. Бордиян внес значительный вклад в развитие спорта, осо-
бенно гандбола, в районе и республике. Энергичный, влюбленный в 
свое дело, умевший отстаивать свою точку зрения он иногда был ре-
зок, когда боролся за справедливость. Его умение жить не только сво-
ими интересами, а в первую очередь заботами воспитанников, кол-
лектива давали положительный результат. Трудолюбие, преданность 
порученному делу, коммуникабельность, компетентность, твердый 
характер сыграли свою роль в сохранении в 90-х годах коллектива 
спортшколы, умении тренеров-педагогов решать самые сложные за-
дачи. Гандбольная команда «Колос», которую тренировал Михаил 
Александрович, дважды подряд становилась бронзовым призером 
чемпионата Молдавии по гандболу среди мужских команд. Юно-
шеские команды под его руководством неоднократно становились 
победителями и призерами чемпионата Молдовы и Приднестровья. 
Творческий подход, основательность, скрупулёзность и рациональ-
ность принимаемых решений стали тем фундаментом, на котором 
ковалась не одна победа возглавляемого им на протяжении 20 лет 
трудового коллектива. Уважаемый односельчанами, М.А. Бордиян 
неоднократно избирался депутатом Чобручского сельского Совета.

Находясь на заслуженном отдыхе, Михаил Александрович не те-
рял связи со спортивной школой, помогал своим более молодым кол-
легам, делился с ними накопленным опытом.

Будучи хорошим семьянином, воспитал дочь и сына, ограждая их 
от жизненных неурядиц и всей душой переживая за них. Не выдер-
жав нагрузок, перестало биться беспокойное сердце.

Светлая память о Михаиле Александровиче Бордияне  навсегда 
сохранится в наших сердцах.

В.В. Тищенко, Н.И. Ярошевский, И.М. Шведул, Е.Е. Ненов, 
А.В. Берёза, А.П. Ливицкий, В.А Цуркан, Ю.И. Ермуратий, 

Г.С. Панченко, В.П. Баланчук, В.А. Михайловский, 
С.В. Чуприн, В.В. Выходец и другие.

Подведены итоги республиканского конкурса «Созвездие та-
лантов-2022», в котором приняли участие учащиеся и педагоги 
Центра детско-юношеского творчества г. Слободзея. 

В номинации «Эссе «Кружок моей мечты» свои работы пред-
ставили Анастасия Тоницой (кружок хореографии «Жемчужин-
ка», руководитель С.Н. Сауленко). Она стала лауреатом конкурса  
I степени. Свидетельства лауреатов II степени получили Екате-
рина Константинова (кружок «Кружева крючком», руководитель 
Н.В. Иванова) и Ксения Фокша (детский драматический театр 
«Золотой ключик», руководитель С.Н. Сауленко). Диплома кон-
курса удостоен Артур Кицюк (кружок «Шахматы», руководи-
тель С.С. Проскура). 

В номинации «Летопись творческого коллектива», предпо-
лагающей воспитание уважительного отношения к истории 
и традициям коллектива, укрепление и продвижение имиджа 
детского творчества образцовый танцевальный ансамбль «Рит-
мик-данс» (руководитель Т.Г. Годоба) стал лауреатом III степени.

В своих номинациях отличились образцовый вокальный ан-
самбль «Радуга» (руководитель И.С. Иванова) и детский дра-
матический театр «Золотой ключик» (руководитель С.Н. Са-
уленко), ставшие соответственно лауреатом и дипломантом 
конкурса. Поздравляем  призёров и желаем дальнейших твор-
ческих успехов.

Л. БЕЛКИНА,
методист МОУ ДО «Центр ДЮТ» г. Слободзея.

16 июня на 63-м году 
ушла из жизни Татьяна 
Николаевна Плешко (Бе-
линская), учитель исто-
рии и обществознания. 

Т.Н. Плешко родилась 
3 июня 1960 года в Сло-
бодзее, окончила Слобод-
зейскую СОШ №2, куда 
и  вернулась работать учи-
телем после окончания 
Кишинёвского государ-
ственного педагогического 
университета им. Иона Крянгэ. Она – человек удивитель-
ной доброты – прожила свою жизнь ярко. Занимая актив-
ную жизненную позиция, в один период времени Татьяна 
Николаевна возглавила районное молодёжное движение, 
став первым секретарем райкома комсомола. Много до-
брых начинаний было реализовано молодёжью района 
под её руководством. Спустя 10 лет, Татьяна Николаев-
на перешла работать в МОУ «Слободзейская СОШ №3» 
(Слободзейский ТЛК), посвятив  этому учебному заведе-
нию более двадцати лет трудовой биографии. 

Скромная и гордая, она обладала даром убеждения, в 
любой момент готова была прийти на помощь в трудную 
минуту и поддержать даже совершенно не знакомого че-
ловека. Т.Н. Плешко была прекрасной мамой и женой, 
замечательной бабушкой и сестрой, верным другом, та-
лантливым учителем и прекрасной женщиной.

В самом буквальном смысле слова уроки Татьяны Ни-
колаевны были рождены наблюдениями за движениями 
мысли, души воспитанников, поэтому исторические со-
бытия не могли оставить равнодушными учеников, по-
буждали их сопереживать и становиться верными побор-
никами исторической правды и справедливости. 

Творческий педагог, мастер своего дела, наставник 
для молодых учителей – такой её запомнили коллеги. 
Талант Татьяны Николаевны, её самоотверженный труд 
– пример высокого служения педагогическому поприщу. 
Оптимизм и сила духа – отличительные черты этой неза-
урядной личности. Опускать руки, замыкаться в горест-
ных раздумьях было не в ее натуре, хотя  судьба не всегда 
была к ней благосклонна. 

За многолетний и добросовестный̆ труд Т.Н. Плешко 
была удостоена звания «Отличник народного образова-
ния ПМР». Однако главное её достижение, самая высокая 
награда – это память о ней коллег и учеников, а также тех, 
кто посвятил свою молодость и энтузиазм во благо райо-
на. Мировая история и история нашего края, облечённые 
в слова педагога-новатора, стали неотъемлемой частью 
сознания её воспитанников. Мало чья смерть воспри-
нимается настолько близко и неравнодушно, как смерть 
учителя-наставника, подарившего частичку своей души, 
знаний, обусловившего патриотическую, гражданскую 
позицию людей.

Светлая память о Татьяне Николаевне Плешко, свет-
лом и позитивном человеке, навсегда сохранится в наших 
сердцах. 

Педагогический коллектив 
и учащиеся-выпускники Слободзейского ТЛК.

P.s. Памятный видеоролик, посвященный 
Т.Н. Плешко доступен по QR-коду

СРЕДИ СОЗВЕЗДИЯ ТАЛАНТОВ

ВОЗДУХ  ПОБЕДЫ

НЕТ – ДТП! СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ

Вот и поспели вишни не только 
«в саду у дяди Вани», и наступило вре-
мя воспользоваться их лечебными свой-
ствами. Полезны и сами плоды, и семена, 
и листья, и плодоножки, и кора дерева.

В плодах содержатся до 15% саха-
ров (в основном глюкоза и фруктоза); 
1,5-2,4% органических кислот (в основ-
ном яблочная и лимонная); витамины С, 
В1, В2, Р, РР, каротин, фолиевая кисло-
та. Вишня богата (до 11%) пектиновы-
ми веществами. 

В плодоножках вишни обнаружен 
танин. В вишневых листьях много вита-
мина С, кумаринов, есть амигдалин, ли-
монная кислота, дубильные вещества. 
В семенах вишни около 25-35% жирно-
го масла и 0,016% эфирного масла.

Конечно, количество витаминов и ве-
ществ, содержащихся в вишне, зависит 
от сорта и места произрастания. Но, тем 
не менее, железа в вишне, например, 
больше, чем в яблоках, кумарины же 
вообще делают это дерево весьма цен-
ной культурой, ведь именно они играют 
большую роль в нормализации крово-
обращения, разжижая кровь и препят-
ствуя ее свертыванию.

Лечение вишней
Ягоды. Вишня – прекрасный диетиче-

ский продукт, повышает аппетит, улуч-
шает процесс пищеварения, оказывает 
легкое послабляющее действие. Вишня 
обладает антисептическими и противо-
воспалительными свойствами, стиму-
лирует желудочную секрецию (усили-
вает выделение желудочного сока) при 
низкой кислотности, используется как 
легкое желчегонное средство при холе-
цистите. Сок вишни прекрасно утоляет 
жажду при повышенной температуре.

Вишня благотворно действует на 
центральную нервную систему. Не 
случайно ее отвар традиционно приме-

няли при психических заболеваниях и 
эпилепсии. При склерозе народные це-
лители советуют летом съедать по ки-
лограмму свежих вишен в течение дня, 
запивая их 7-8 стаканами молока.

Плоды вишни с молоком или вишне-
вый сок с молоком помогают при артри-
тах, а также при бронхитах, бронхиаль-
ной астме, катаре верхних дыхательных 
путей (как отхаркивающее средство).

Семена. Будьте внимательны! Семе-
на из косточек вишни ядовиты, но, взя-
тые в небольшом количестве, они помо-
гают при подагре. Расколите косточки, 
выньте семена, измельчите и очень тща-
тельно разотрите. Полученную кашицу 
прикладывайте к пораженным подагрой 
местам. Свежие измельченные вишнёв-
ые листья являются прекрасным крово-
останавливающим средством. При кро-
вотечении из носа надо размять листья, 
свернуть их в виде тампона, положить 
в нос. При порезах и ранках помогают 
примочки из отвара вишневых листьев. 
Отвар же листьев в молоке – прекрас-
ное средство при желтухе, малокровии, 
внутреннем кровотечении. Для его 
приготовления взять 1 ч. ложку сухих 
измельченных листьев, залить стака-
ном молока, довести до кипения, но не 
кипятить. Настоять, процедить, прини-
мать отвар по 1 ст. ложке 3 раза в день.

Благодаря присутствию в листьях 
активных соединений – кумаринов 
и оксикумаринов, снижающих свер-
тываемость крови, предотвращается 
образование тромбов в кровеносных 
сосудах, поэтому в виде отвара листья 
используются в комплексном лечении 
при ишемической болезни сердца, при 
тромбофлебитах и флеботромбозах, по-
сле инфарктов миокарда и инсультов.

Плодоножки. Обладают сильным 
мочегонным действием, поэтому отвар 

ПОСПЕЛИ ВИШНИ В САДУ У…
из них пьют при гипертонии. Для его 
приготовления берут 2 ч. ложки плодо-
ножек, заливают 1 стаканом воды, до-
водят до кипения. Настаивают и пьют 
по 1 ст. ложке 3-4 раза в день. Этот же 
отвар помогает при дизентерии.

Отвар плодоножек помогает и при 
маточных кровотечениях. Его готовят 
следующим образом: 1 ч. ложку сухих 
измельченных плодоножек заливают 
1 стаканом кипятка и кипятят на сла-
бом огне 10-15 минут. Затем охлаждают 
и процеживают через марлю. Пьют по 
3 ст. ложки 4 раза в день за полчаса до 
еды.

Кора. Отвар коры вишневого дере-
ва помогает при неврозах, ревматизме, 
предрасположенности к судорогам.

1 ст. ложку измельченной коры за-
ливают 1 стаканом холодной воды, 
кипятят, затем снимают с огня, настаи-
вают 5-10 минут, процеживают.

Принимают по 1-2 стакана в день.
Вишня входит в целый ряд лекар-

ственных сборов, помогающих при 
простуде, при различных воспалитель-
ных заболеваниях. Вот несколько ре-
цептов.

При простуде. Смешать поровну ле-
карственную ромашку и листья вишни. 
1 ст. ложку сбора залить 1,5 стакана 
кипятка и кипятить в закрытой посуде 
на маленьком огне 15 минут. Накрыться 
толстым полотенцем и подышать над 
паром 7-10 минут.

Косметика. Так как вишня обладает 
вяжущими и антисептическими свой-
ствами, ее используют и в косметиче-
ских целях. Вишневый сок, к примеру, 
очень эффективное средство для ухода 
за жирной кожей лица. Он стягивает 
поры, избавляет от прыщей, освежает 
кожу.

Подготовила С. ОБУХОВА.


